

60 años de historia de Unimagdalena contada por sus protagonistas

Por Maura Rubio Suárez y Bernarda Esmeral Muñoz

Concierto de lanzamiento, inauguración de nuevas aulas, eventos académicos, ejercicios lúdicos y un sinnúmero de actividades hicieron parte de la programación de la celebración y conmemoración de los 60 años de la Universidad del Magdalena. Estas se convirtieron en actividades inolvidables, llenas de alegría y sobre todo para recordar cómo nació esta Institución.

El «Festival del Retorno» inició con un concierto en el que los diferentes grupos musicales y de danzas realizaron una muestra folclórica para todos los estudiantes. Los diversos ritmos, bailes y expresiones artísticas se tomaron el campus en este primer día de celebración.

Imagen 1. El concierto fue amenizado por la presentación de la oferta cultural de los artistas y grupos folclóricos de la Dirección de Bienestar Universitario de la Institución.





Fuente: Prensa Unimagdalena.

Junto a los docentes llevó a cabo la actividad «The Game Teacher», que estuvo basada en la vestimenta de los años 60 y juegos clásicos de la época, con el objetivo de resaltar y redimir la historia de esta Casa de Estudios Superiores.

Estas y toda una serie de actividades desarrolladas permitieron que estudiantes, medios de comunicación y comunidad en general vivieran la alegría de celebrar un año más de siembra, transformación, transferencia del conocimiento y, sobre todo, de construir una memoria histórica de la Universidad del Magdalena. Esto se logró mediante actividades lúdicas como desfiles culturales, concursos, música y conciertos, comparsas, olimpiadas y de manera especial algunos espacios académicos que aportaron a la disertación y reconocimiento de la historia de la *alma mater*.

Imagen 2. La comunidad académica disfrutó de las actividades deportivas que se organizaron por facultades y direcciones de estudio.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Uno de esos espacios académicos fue el conversatorio «Pasado, presente y futuro del programa de Ingeniería Agronómica», dirigido por graduados de hace 50 y 60 años. En él se escuchó la voz de los primeros graduados de Ingeniería Agronómica contando su experiencia en los inicios de la Universidad Tecnológica del Magdalena y sus primeros logros como centro de formación. Memorias, vivencias y experiencias se abordaron en el mencionado conversatorio, que sirvió como escenario para homenajear a aquellos graduados que hicieron parte de las primeras cohortes de la *alma mater*.

Imagen 3. Vivencias y muchas anécdotas fueron recordadas durante este espacio con los profesionales que fueron parte de la fundación del programa de Ingeniería Agronómica.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Este evento se llevó a cabo en el auditorio Julio Otero Muñoz. Allí, el doctor Pablo Vera Salazar, rector de la Institución, lideró el acto y reconoció a los 42 graduados. También, manifestó que la Universidad representa hoy en día la siembra de aquellos primeros estudiantes de hace 60 años. «Ustedes nunca pensaron que gracias a su esfuerzo el Magdalena pudiera tener una Universidad como esta. Ahora somos 52 mil graduados en toda Colombia gracias a aquellos pioneros que iniciaron esta Institución con tan pocos recursos», destacó el máximo directivo universitario.

Gracias a este conversatorio, los estudiantes que asistieron a la jornada pudieron conocer hechos históricos de la Universidad, como su inicio aquel 10 de mayo de 1962 en el Claustro San Juan Nepomuceno, la gestión para la construcción de los primeros programas académicos y la historia de cómo se construyeron las primeras edificaciones en el actual campus.

El ingeniero agrónomo Evert Daza Perea, docente del programa de Ingeniería Agronómica desde hace 42 años, aseguró que «la Universidad se generó por ordenanza en 1958 con 500.000 pesos, con el fin de organizarla; y en 1962 se dio inicio [a su funcionamiento] con el programa único de Ingeniería Agronómica, porque en esa década se fomentaba el cultivo agrícola».

Luego del conversatorio se entregaron reconocimientos a los graduados por haber hecho parte de la historia de la Universidad del Magdalena. Estas distinciones fueron otorgadas por la doctora María Emma Morales Gutiérrez, directora del programa de Ingeniería Agronómica.

Imagen 4. Los reconocimientos entregados a los primeros profesionales del programa de Ingeniería Agronómica exaltaron su trayectoria y logros, dejando en alto el nombre de la *alma máter*.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Medalla al mérito y la excelencia a los primeros graduados de Unimagdalena

Por otra parte, la Universidad del Magdalena rindió homenaje a un grupo de graduados de los seis primeros programas con los que inició su historia, a quienes entregó la Medalla al Mérito y la Excelencia por sus aportes y entrega a la sociedad. La distinción fue entregada a cerca de 30 graduados de las primeras cohortes de los programas de Ingeniería Agronómica, Ingeniería Pesquera, Economía Agrícola, Licenciatura en Ciencias Sociales, Licenciatura en Matemáticas y Física y Licenciatura en Biología y Química.

El evento organizado en el marco de la conmemoración de los 60 años de la Institución fue presidido por el doctor Pablo Vera Salazar, rector de la Universidad, quien enfatizó en que «la Unimagdalena es hoy en día lo que representa por los aportes de sus primeros graduados».

Imagen 6. Orgullosos y agradecidos se mostraron los graduados exaltados con una de las máximas distinciones concedidas por la Institución.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Imagen 5. La Comisión del Mérito Universitario de la Unimagdalena concedió la Medalla al Mérito y la Excelencia a este grupo ilustre de profesionales titulados en la Institución.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Los graduados que recibieron homenaje resaltaron que estos reconocimientos invitan a seguir cosechando más logros hacia el futuro. «Éramos estudiantes en un caserón viejo, quienes teníamos fe, actitud y esperanza en un futuro idealizado. Hoy ese edificio ha sido conservado como un lugar histórico y gracias a los responsables tenemos la Universidad de hoy en día», recordó Cástulo Peñalosa Martínez, graduado del programa de Economía Agrícola en el año de 1967.

Mediante el Centro de Egresados, dependencia adscrita a la Vicerrectoría de Extensión y Proyección Social, se generaron estos espacios de reconocimiento y reencuentro para integrar a aquellos que recorrieron su camino académico en la Universidad del Magdalena.

Exaltación a docentes por los 60 años del programa de Ingeniería Agronómica

Imagen 7. El grupo de docentes del programa de Ingeniería Agronómica disfrutó de un homenaje a sus aportes y logros alcanzados gracias a su gran labor en la Institución.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Un grupo de 27 profesores fueron exaltados por su contribución a la formación de profesionales íntegros, por sus aportes a la investigación

y por la trayectoria de algunos que tienen más de 40 años de pertenecer en calidad de docentes a este programa académico, precursor de esta Casa de Estudios Superiores. Recordemos que el 10 de mayo de 1962, con la Facultad de Agronomía, denominada así en ese entonces, se iniciaron actividades en la Universidad con un total de 65 alumnos de diversas regiones del país y con 12 profesores. Este acto de reconocimiento tuvo como objetivo premiar el trabajo de diseñar ambientes de aprendizaje en aulas y laboratorios que capturan la esencia de cada disciplina de las ciencias agrícolas.

Imagen 8. El evento se realizó en el edificio de Bienestar Universitario que se encuentra ubicado en el campus principal del *alma máter*.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

«Nuestro cuerpo docente es el corazón de nuestro programa, el cual avanza por el compromiso que tienen los docentes con la formación de las nuevas generaciones. Este es un programa que inició hace 60 años con un grupo de profesores que sembraron los primeros egresados que tuvieron un reconocimiento en la región por sus aportes, algo que resaltaba el origen de la Ingeniería Agronómica», aseguró la doctora María Emma Morales Gutiérrez, directora del programa de Ingeniería Agronómica.

El acto culminó con una charla sobre las generalidades del vino, a cargo del doctor José Miguel Berdugo Oviedo, representante del sector productivo ante el Consejo Superior, y una presentación sobre las degustaciones del vino, por parte del administrador hotelero José Osvaldo Romero, docente del Programa de Hotelería y Turismo.

Proyección a través de la esperanza y el impulso social

Cinco fueron los invitados a un espacio creado por el programa académico de Historia y Patrimonio en el que se rememoró la historia de los protagonistas y de los hechos que han edificado esta Casa de Estudios Superiores. Exrectores, graduados, decanos y docentes coincidieron en un solo lugar para rescatar, reconstruir y compartir fragmentos de la historia de la Universidad del Magdalena, y de las vivencias que les permitieron estar y hacer parte fundamental de la primera siembra de lo que hoy conocemos como Unimagdalenense. Entre risas y refranes, los invitados coincidieron en que esta *alma mater* se proyectó gracias a la esperanza y el impulso social que en aquel momento tenía la comunidad samaria y los magdalenenses, lo cual hasta la fecha sigue estando vigente en quienes ingresan a la educación superior.

El moderador de este conversatorio titulado «Historia de la Universidad del Magdalena» fue el rector Pablo Vera Salazar, quien anotó durante la apertura que se siente agradecido por quienes han luchado por esta institución que ha crecido en medio de la adversidad y la oposición de muchos sectores, incluso de la misma ciudad. Sin embargo, anotó que hubo personas que desde el principio creyeron en ese proceso, el gobernador de ese momento que se atrevió a hacer lo posible, los rectores y los estudiantes que desde el principio empezaron a luchar por tratar de traernos hasta acá. No sabían que estaban sentando las bases para transformar las vidas de miles de personas.

Entre tanto, aseguró el rector Vera Salazar, hoy ya son más de 50 mil graduados en toda Colombia y diversas partes del mundo:

«Gracias a la misma Universidad, a la vida, a Dios, que tengo la oportunidad de recoger ese legado y tratar de impulsarlo más allá, para que, cuando lleguemos al 2062 y ese escudo diga 100 años, sean tan significativos los frutos como fue hoy lo que hemos recogido gracias a la siembra que ustedes hicieron».

Imagen 9. Entre anécdotas, vivencias y risas se desarrolló este espacio en el que confluyeron profesores y directivos muy recordados por la comunidad académica.



Fuente: Prensa Unimagdalenense.

Imagen 10. Los graduados de diferentes cohortes que han seguido el desarrollo de Unimagdalena agradecieron al rector Pablo Vera Salazar hacerlos parte de esta importante efeméride.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Fueron cinco los panelistas que aceptaron la invitación y compartieron desde cómo llegaron a la educación superior hasta cómo aún algunos pertenecen a Unimagdalena en diferentes ámbitos, entre ellos el doctor Gustavo Cotes Blanco, exrector de la Universidad del Magdalena y representante de los exrectores ante el Consejo Superior; la ingeniera agrónoma magíster Bety Nobman, quien fue docente investigadora; el doctor José Manuel Rodríguez, decano, rector encargado y secretario de educación del departamento; el doctor Eduino Carbonó De La Hoz, docente y director del Herbario en 1974; y el doctor Dolcey Amador Fonseca, docente investigador de la Facultad de Ciencias de la Educación.

Bety Nobman de Orozco, egresada en 1968 de la tercera promoción del programa de Ingeniería Agronómica, indicó que la idea del conversatorio de historia es interesante y necesaria porque se mira a la Universidad del Magdalena desde una óptica diferente.

«Somos un grupo de personas que se formaron en tiempos anteriores a los actuales y hay gente que tiene experiencia y que puede aportar

en los procesos de formación y desarrollo actual. Estamos en un momento de evolución muy rápido y es probable que haya falencias que se pueden corregir».

De igual forma, José Manuel Rodríguez, exrector encargado, quien además estuvo más de 25 años en la Universidad (desde 1982), calificó como trascendental que se hagan estos eventos para recordar aspectos fundamentales del desarrollo histórico de esta Institución.

Imagen 11. El reconocimiento dirigido al exrector José Luis Bermúdez Cañizales fue recibido por su hijo, Andrés Bermúdez Quintero, en compañía de otros familiares.



Fuente: Prensa Unimagdalena.

Dentro del desarrollo del conversatorio, el rector Vera Salazar aprovechó el momento para reconocer al doctor José Luis Bermúdez Cañizales, exrector. La distinción fue recibida por Andrés Bermúdez Quintero, su hijo, quien expresó lo siguiente:

«Mi papá dedicó gran parte de su vida a esta Universidad y la verdad se ven los frutos que él sembró. Quedé sorprendido porque yo me imaginaba los edificios antiguos, donde él sale en las fotos, pero esta es una universidad moderna». ■■■